



平成15年度施政方針
村民との対話を重視した村政



平成十五年度 恩納村事業計画

単独新規事業

- ① 喜瀬武原校グラウンド整備 (学校教育課)
- ② 安富祖小中学校屋外運動場照明解体工事 (社会教育課)
- ③ 恩納小中学校グラウンド整備工事 (学校教育課)
- ④ 万座毛安全柵設置工事 (社会教育課)
- ⑤ コミュニティーセンター外装修繕工事 (総務課)
- ⑥ 恩納村総合公園・苗畑の散水用貯水タンク整備工事 (企画課)
- ⑦ 学校給食センター解体工事 (学校教育課)
- ⑧ 博物館企画展示ケース取付工事 (増設) (社会教育課)
- ⑨ 真栄田漁港変電所設置工事 (経済観光課)
- ⑩ 真栄田漁港フェンス設置及び水道管設置工事 (経済観光課)
- ⑪ 真栄田保安林造成工事 (経済観光課)

(経済観光課)
(経済観光課)
(経済観光課)
(経済観光課)

単独継続事業

- ⑫ 南恩納公共センター周辺整備工事 (建設課)
- ⑬ 大港川改修工事 (建設課)

(建設課)
(建設課)
(建設課)

補助新規事業

- ⑭ 長浜川全体計画調査 (建設課)
- ⑮ 安富祖小中学校屋外運動場照明施設工事 (社会教育課)

(水道課)

平成15年度 恩納村事業実施計画場所



- ⑯ 太田排水工事
- ⑰ 伊場農道舗装工事
- ⑱ 恩納勢理田排水工事
- ⑲ 安幸地農道舗装工事

(経済観光課)
(経済観光課)
(経済観光課)
(経済観光課)

補助事業継続

- ㉐ 前袋原農道舗装工事 (経済観光課)
- ㉑ 喜瀬武原多目的ホール建築工事 (建設課)
- ㉒ 農業集落排水事業 (下水道室)
- ㉓ クガチャ原農道舗装工事 (経済観光課)
- ㉔ 福地川改修工事 (建設課)
- ㉕ 濱良垣漁港防波堤工事 (経済観光課)
- ㉖ 都田地区畠地かんがい排水工事 (経済観光課)
- ㉗ 太田地区畠地かんがい排水工事 (経済観光課)
- ㉘ 新川改修工事 (建設課)
- ㉙ ふれあい体験学習センター用地購入 (建設課)
- ㉚ 南恩納地区上水道施設工事 (水道課)
- ㉛ 谷茶地区基盤整備事業 (経済観光課)
- ㉜ 前兼久漁港用地護岸及び物揚場工事 (経済観光課)
- ㉝ 農林水産物産センター建築工事 (建設課)
- ㉞ 山田地区上水道施設工事 (水道課)



平成十五年度施政方針

～村民との対話を重視した村政～

一、はじめに

平成十五年第五回恩納村議会定例会の開会にあたり
提案致しております平成十五年度予算をはじめ、諸議案の説明に先立ち、村政運営の基本姿勢と所信の一端を申し上げ、村議會議員各位並びに村民の皆様のご理解とご協力を賜りたいと存じます。

私は、去る一月に行われました村長選挙におきまして村民多数のご支援により

当選の榮に浴することがで
きました。村民の皆様から、
信任をいただいたことに對
し、深く感謝すると同時に
村長としての責任の重さを
実感しているところでござ
ります。

また、選挙戦を通じて村
民の皆様に約束致しました
基本政策につきましては、
ともに、議會議員各位や職
員との意思疎通を密にし、
公約実現に向けて誠心誠意
取り組んでまいる所存であ

さて、我が国の経済情勢は二十世紀の後半から景気後退に陥り、新世紀に入つても今なお景気回復のきざしが見えない状況であります。

景気に関してはさまざまな議論や分析、対策が論じられておりますが、政府は「構造改革なくして景気回復なし」として、経済、財政、行政、社会の各分野の



▲三月定例議会で施政方針を述べる村長

— 目 次 —

1.はじめに	2
2.財政運営について	3
3.北部振興策について	3
4.市町村合併について	4
5.公共施設管理公社の設立について	4
6.基地の跡地利用について	4
7.公民館建設事業の推進や補助制度について	4
8.国際交流について	4
9.福祉及び保健衛生について	4
10.窓口業務について	6
11.国民年金について	7
12.国民健康保険について	7
13.農林水産業の振興について	7
14.住み良い生活環境整備について	8
15.下水道について	9
16.教育、文化の振興について	9
17.学校給食センターについて	11
18.上水道について	11
19.おわりに	11



三、北部振興策について

策の推進のため、予算編成は「恩納村第四次総合計画」前期基本計画及び施政方針に添つて事業の優先順位の選択を行い、かつ、各事務事業執行において経費の節減合理化に努める財政運営に努力してまいります。

せ、経済再生の基盤を築くため、民間需要主導による経済成長を目指しております。

地方自治体においても、このような国の改革の影響をまともに受けている厳しい状況であります。

しかしながら、本村においては、現下の厳しい社会情勢や時代の潮流を見極め、景気の回復を座して望むのではなく積極的に村政発展のための施策を展開してまいります。

私は、当面取り組むべき課題として、世界最高水準を目指す沖縄新大学院大学の本村への誘致を最優先に取り組んでまいります。

沖縄新大学院大学の誘致は、本村の教育環境や経済発展の起爆剤として重く受け止めておりますので、不退転の決意をもつて対応してまいります。

また、基地所在市町村特別事業や北部振興策特別事業などを積極的に活用し、

我が国財政は、バブル崩壊後、総じて景気回復を優先にした財政運営を行つてきた結果、主要先進国中最悪の危機的状況に陥つてゐるとの判断にたつています。

二、財政運営について

経済の活性化を図りたいと考えております。

更に、スポーツ、文化施設の整備や福祉施設の整備を促進し、国際化や情報化の進展、少子高齢化問題、環境対策等、社会経済の様々な仕組みに即応できる村政運営を進めていく所存であります。

それでは、平成十五年度の施政方針についてご説明致します。

継承し、また、歳出全般にわたる徹底した見直しを行うこととしています。

地方財政計画については、国の関与の縮減、国庫補助負担事業の廃止・縮減等、国、地方を通じた事業のあり方の見直し等、国庫補助負担金、交付税、税源移譲を含む税源配分のあり方について三位一体で改革を推進し、また、歳出も徹底的に見直すこととし

交付税の減など一般財源については明るさがなく、臨時財政対策債、減税補てん債の発行及び財政調整基金の繰入等で財源の補てんをし、財政運営を行わざるを得ない状況にあります。

歳出では、物件費、維持補修費、公債費等が依然増加傾向にあり、とりわけ物件費については伸びを抑えるために徹底した節減合理化を行い、スリムな財政構造確立に向けての推進を図り

年度は、真栄田岬周辺整備の基本設計や赤間運動公園の造成工事を実施しております。平成十五年度は、引き続き赤間運動公園の造成工事や野球場の建築を実施致します。また、真栄田岬周辺整備については、ダイビング関係者、観光客、地域住民との交流による地域活性化を目的とした実施設計やその他の補助事業の導入に向けて鋭意努力致します。更に、赤間運動場周辺

く転換するもので、文字通り21世紀を展望した健康づくり概念を踏まえ、健康教育や健康相談の内容充実に努めるものといたします。その一環として、これまで集団として行われてきた健康教育を、一人一人の視点に立った健康教育を行うために、個別健康教育を導入していますが、これらは更にそれぞれの各地区の生活様式や、個人の生活习惯を重視した健康づくり活動を取り組んでいくことをします。

取り分け、保健事業の中核をなすのが老人保険事業でありますので、改めてその主旨と理念を踏まえ、高齢者福祉はもとより、在宅介護支援センターとの連携を密にした、恩納村の特質に立脚した個性ある事業実施に努めることとします。

また、印鑑条例改正に伴い住民票及び印鑑証明自動交付機が博物館内に導入され現在稼動しているところですが、今後、より利用者が増えるようピーアールに努め更に充実した住民サービスの提供が出来るよう努力いたします。

本村の国民年金受領額は老齢基礎年金で、一、〇九五、一七五千円、障害年金二三二、八八九千円、遺族・寡婦年金等を合わせると総額一、三六三、一六二千円となり村民の大きな収入源となつております。

また、障害基礎年金の申請が増加傾向にある昨今、納付要件が達していない理由により受給できないケース、また受給資格期間二五年を満たさない村民が増加の傾向にあり、低所得

改善のための個別健康教育や食生活改善事業の内容充実に努めつつ、健康度評価などを実施し、生活習慣病を予防するための適切な保健サービスを提供してまいります。さらに、基幹型在宅支援センターと連携し、閉じこもりや寝たきりなどの介護予防を目的として、理学療法士などによる機能訓練や訪問指導を実施してまいります。

健康審査事業につきましては、脳卒中や心臓病などの生活习惯の予防を目的とした基本健康審査と、新たにC型肝炎ウイルス検査を追加します。なお、引き続きがん検診及び保健指導や健康管理に対する知識の普及を図ってまいります。

母子保健については、少子化が進展する現状にあって、子育て環境の多様化と複雑化の中で、親と子が健やかに暮らす地域づくりとを図つてまいります。

母子保健については、少子化が進展する現状にあって、子育て環境の多様化と複雑化の中で、親と子が健やかに暮らす地域づくりとを図つてまいります。

国民健康保険は、国民皆保険体制の中核として我が国が国の社会保障制度の重要な役割を担い、地域医療の確保と住民の健康増進に大きく貢献してきました。

しかししながら、我が国は医療保険制度は、高齢者の增加や経済の低迷を背景に、老人医療費など支出の増加と所得の伸び悩みが続いているおり各制度とも深刻な状況に陥っています。

とりわけ国保は、国民皆保険制度を支える基盤の役割を担っていることから、あるいは失業された者、フリーター等を抱えざるを得ない仕組みとなつております。

して、住民参加による母子保健計画を策定し、保健福祉センターの母子室を活用した、日常的な活動の恒常化を図る一方、山田保育所に併設された、子育て支援事業センターと連携し、地域子育て機能を活用しつつ、きめ細やかな子育て支援事業の促進に取り組んでまいります。

なお、本村の保健福祉サービスの利用促進を図つて、いくため、介護保険から高齢者福祉、障害者福祉、児童福祉、更に保健事業等、本村における保健福祉サービス等を網羅した冊子を作成し全戸に配布していくこととします。

次に環境及び衛生につきましては、二十一世紀を迎える、物質的な豊かさを追求してきた結果、大量生産・大量消費・大量廃棄といった社会システムが今、地球規模で問いかれようとしています。限りある資源を有効に利用する持続可能な循環型社会システムの形成を図ることが私たちにとっております。

近年、医療費の増高等により保険税が高額化し、これ以上の保険税の引き上げは、限界に達しているのが現状であります。

また、保険税の徴収率も年々低下しており、九三%以上の確保に困難を極めております。

よって、本年度も医療費の抑制を強力に推進するため更なる保健事業の充実を図り、村民の要望に応えられる事業を実施いたします。また、保険税の収納率の向上に努めると共に、医療費審査事務を強化し、財源の確保に鋭意努力いたします。

て重要な課題となつています。
したがいまして、廃棄物の発生を極力抑制し、徹底した分別収集によつて資源化を促進するため、収集形態を門口からステーション方式に切り替えつつ、中部北環境施設組合構成市町村統一による有料指定袋の導入を図つていくことと致します。また、東西清掃工場への事業系ごみの搬入が増加している傾向にあるため、事業系ごみの容器包装リサイクル法に基づく分別収集を早急に実施していくことと致します。

ごみの不法投棄につきましてはもとより、看板や警告板を設置し、不法投棄の未然防止に努めつつ、緊急雇用対策事業を活用した撤去作業を実施し、放置自動車対策にも努めてまいります。

また、浄化槽の汚泥処理は村単独による助成制度を行っていますが、石川市下水処理場の使用料が急激に増加している傾向にあります。

財政負担が厳しくなつてきている現状を踏まえ、近隣市町村と連携した広域処理場の計画を推進し、財政抑制に努めてまいります。

なお、本村は県内有数のリゾート地でありますので、更なるイメージアップの促進を図つていくものとして、ポイ捨て禁止から、ごみのリサイクル、また環境美化に関する全てを体系化した「恩納村廃棄物の抑制・再利用と適正処理及び美化に関する条例」を制定し、循環型村づくりの推進とともに、環境美化促進に向け村民ぐるみによる「ちゅら村環境美化」の取り組みを促進していくことといたします。

十一、国民年金について

度に引き続き平成十五年八月の本稼動に向け機器等の調整、事務の円滑化を図つていきます。

また、印鑑条例改正に伴い住民票及び印鑑証明自動交付機が博物館内に導入され現在稼動しているところであります。今後、より利用者が増えるようピーアールに努め更に充実した住民サービスの提供が出来るよう努力いたします。

十二、国民健康保険

度に引き続き平成十五年八月の本稼動に向け機器等の調整、事務の円滑化を図っていきます。

また、印鑑条例改正に伴い住民票及び印鑑証明自動交付機が博物館内に導入さ

卷之三

での保健計画の概念を大きく転換するもので、文字通り21世紀を展望した健康づくり概念を踏まえ、健康教育や健康相談の内容充実により、楽しく参加しながら健康増進を図るなど、利用者の立場に立った事業計画に努めるものといたします。その一環として、これまで集団として行われてきた健康教育を、一人一人の視点に立った健康教育を行うために、個別健康教育を導入していますが、これらは更にそれぞれの各地区の生活様式や、個人の生活習慣を重視した健康づくり活動を取り組んでいくことをします。

なあ、老人保健事業と致しましては、沖縄県の男性の平均寿命が26位に転落しましたことを踏まえ、生活習慣改善のための個別健康教育や食生活改善事業の内容充実に努めつつ、健康度評価などを実施し、生活習慣病を予防するための適切な保健サービスを提供してまいります。さらに、基幹型在宅支援センターと連携し、閉じこもりや寝たきりなどの介護予防を目的として、理学療法士などによる機能訓練や訪問指導を実施してまいります。

して、住民参加による母子保健計画を策定し、保健福祉センターの母子室を活用した、日常的な活動の恒常化を図る一方、山田保育所に併設された、子育て支援センターと連携し、地域子育て機能を活用しつつ、きめ細やかな子育て支援事業の促進に取り組んでまいります。

なお、本村の保健福祉サービスの利用促進を図つて、いくため、介護保険から高齢者福祉、障害者福祉、児童福祉、更に保健事業等、本村における保健福祉サービス等を網羅した冊子を作成し全戸に配布していくこととします。

次に環境及び衛生につきましては、二十一世紀を迎え、物質的な豊かさを追求してきた結果、大量生産・大量消費・大量廃棄といった社会システムが今、地球規模で問い合わせようとしています。限りある資源を有効に利用する持続可能な循環型社会システムの形成を図ることが私たちにとって

したがいまして、廃棄物の発生を極力抑制し、徹底した分別収集によって資源化を促進するため、収集形態を門口からステーション方式に切り替えつつ、中部北環境施設組合構成市町村統一による有料指定袋の導入を図っていくことと致します。また、東西清掃工場への事業系ごみの搬入が増加している傾向にあるため、事業系ごみの容器包装リサイクル法に基づく分別収集を早急に実施していくことと致します。

ごみの不法投棄につきましては、パトロールの強化はもとより、看板や警告板を設置し、不法投棄の未然防止に努めつつ、緊急雇用対策事業を活用した撤去作業を実施し、放置自動車対策にも努めてまいります。

また、浄化槽の汚泥処理は村単独による助成制度を行っていますが、石川市下水処理場の使用料が急激に増加している傾向にあり

財政負担が厳しくなつてき
ている現状を踏まえ、近隣
市町村と連携した広域処理
場の計画を推進し、財政抑
制に努めてまいります。

なお、本村は県内有数の
リゾート地でありますので、
更なるイメージアップ
の促進を図つていくものと
して、ポイ捨て禁止から、
ごみのリサイクル、また環
境美化に関する全てを体系
化した「恩納村廃棄物の抑
制・再利用と適正処理及び
美化に関する条例」を制定
し、循環型村づくりの推進
と、環境美化促進に向け、
村民ぐるみによる「ちゅら
村環境美化」の取り組みを
促進していくことといたし
ます。

していくことは極めて重要なことです。

このため、基礎基本の確実な定着を図り、「生きる力」を身につけることを重視し、知・徳・体の調和のとれた人間の育成をめざし取組みの強化を図っています。

また、本村の地域性を生かした幼・小・中連携の総合学習、学習活動を充実させてまいります。そのためにも、安心して豊かな学校生活が営めるよう施設の安全管理の徹底、環境整備の推進を図つてまいります。



③特色ある学校づくりの推進

(イ) 地域の人材や、学習素材の活用を図ります。
(ロ) 幼児、児童生徒の発達段階に即し、チーム・ティーチング、グループ学習、個別学習などの指導方法の一層の改善を図り、個別指導の充実に努めに応じた指導の充実に努め自ら学び、自ら考える教育を行つていく上で、問題解決的な学習や体験的な学習の一層の充実を図ります。

④各幼稚園、小学校、中学校を「新学力向上対策」を推進するため村教育委員会指定し、学校における研修①各学校において、環境教育の一層の推進を図つてまいります。

②各幼稚園、小学校、中学校を「新学力向上対策」を推進するため村教育委員会指定し、学校における研修

③特色ある学校づくりの推進

(イ) 地域の人材や、学習素材の活用を図ります。
(ロ) 幼児、児童生徒の発達段階に即し、チーム・ティーチング、グループ学習、個別学習などの指導方法の一層の改善を図り、個別指導の充実に努めに応じた指導の充実に努め自ら学び、自ら考える教育を行つていく上で、問題解決的な学習や体験的な学習の一層の充実を図ります。

④各幼稚園、小学校、中学校を「新学力向上対策」を推進するため村教育委員会指定し、学校における研修



(四)博物館の活性化について

村民の生涯学習施設としての役割を果たすべく、「恩納村の陶工展」「企画展：海からの贈り物展」や「子ども博物館」等の講座を開催するとともに小中学校の総合的学習に対応するため、「総合的学習対応の取組み」について

手引き書」を作成いたしました。さらに、特別展示室の壁面展示ケースの整備を行ない、県内外の貴重な資料を借用して特別展ができるようにつとめてまいります。また、博物館機能充実のため、基本的な資料収集、調査研究、教育普及などの事業成果等をまとめた博物館紀要等の発行を行います。

(五)生涯スポーツ活動の推進について

村民が健康で快適な生活を味わうことができるよう、また、青少年育成の観点からスポーツ活動は大切な活動であります。本年は、村民のスポーツ活動の実態調査に基づく総合的なスポーツ振興計画を策定いたします。引き続きスポーツ教室や各種大会及び講演会等を開催し、健康づくりやスポーツの普及に取り組んでまいります。さらに村体育協会をはじめとしたスポーツ競技団体や生涯スポーツ競技団体等並びに優秀選手

手引き書」を作成いたしました。さらに、特別展示室の壁面展示ケースの整備を行ない、県内外の貴重な資料を借用して特別展ができるようにつとめてまいります。また、博物館機能充実のため、基本的な資料収集、調査研究、教育普及などの事業成果等をまとめた博物館紀要等の発行を行います。

(六)青少年の健全育成について

施設整備では安富祖小中の校屋外運動場照明施設等の改築を行い、地域スポーツ活動の充実に努めてまいります。

(七)青少年の健全育成について

自主的活動等の支援や県内外及び善行青少年や育成者等の顕彰を行つてまいります。学校週五日制への対応は、地域活動等を主体にした事業の充実を図ります。また子ども会等少年団体活動の支援に対しても積極的に取り組んでまいります。

十八、上水道について

昭和五十年十一月に許可をうけた上水道事業は、現在では給水普及率九九・五%、有水率九六%に達し

ており国・県の水確保の努力により、近年は全体的な

断水もなく、本事業の経営

更に、「高度教育用ネットワーク利用環境整備事業」の充実化に伴つて、各学校間の情報を迅速且つ正確に提供できるよう図書の充実、図書館司書の資質の向上を図つてまいります。

(八)英語教育、コンピュータの充実

国際交流や国際貢献を積極的に行つていく上で、手段として外国語の重要性は、益々高まつてきております。これから学校教育においては、早期英語教育の実施等外国语教育の改善、充実を図り外国语によるコミュニケーション能力の育成を一層推進する必要があります。そのため本村においては、外国人英語助手（ALT）を活用し小学校一年生から英語クラブや総合的な学習の時間で、生きた英語力、コンピュータを操作する能力及びインターネット等で情報検索できるなどの活用能力を身に付けさせ、国際性豊かな人材育成を図つてまいります。そのため、コンピュータ研究会等で情報検索できるなど

又、第四次総合計画に沿つて「幼稚園振興計画」を策定し、幼稚園教育の円滑な運営を図つてまいります。

更に、県立総合教育センターへ教諭を派遣し、資質の向上を目的とした幼稚園教育の推進を図つてまいります。

更に、県立総合教育センターへ教諭を派遣し、資質の向上を目的とした幼稚園